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ТЕМЫ ДНЯ

Президент России прибыл во Францию.
5 февраля Президент Российской Федерации Борис Ельцин прибыл 

с официальным государственным визитом во Францию.

Приветствуя высокого гостя в аэропорту Орли, Президент 
Французской Республики Франсуа Миттеран особо подчекнул традиции 
"доброго согласия" в отношениях между Россией и Францией. Он 
выскзался за "совместный успех двух государств в великом деле" - 
строительстве Новой Европы.

Поблагодарив главу Французского государства за приглашение 
посетить эту страну, Ельцин особо выделил тот факт, что данное 
приглашение было сделано Миттераном в телефонном разговоре, 
состоявшемся в дни августовского путча 1991 года.

Борис Ельцин указал на поддержку, оказанную Францией России в 
те дни, которые он назвал "самыми напряженными в истории России 
после второй мировой войны". Наши народы и государства, продолжал 
Президент Российской Федерации, сотрудничают свыше 500 лет. Ельцин 
выразил надежду на то, что в Париже состоятся "очень интенсивные и 
глубокие переговоры как по мировым и европейским проблемам, так и 
по ворпосам двустороннего сотрудничества, его дальнейшим углубления 
и развития".

Сегодня же в Елисейском Дворце состоялась первая беседа Бориса 
Ельцина и Франсуа Миттерана. Вечером в честь гостя президент 
Франции дал официальный обед. Визит продлится 3 дня, 
предполагается, что 7-го февраля состоится подписание договора между 
Россией и Францией.

* * *

Официальный государственный визит во Францию Президента 
Российской Федерации Бориса Ельцина имеет огромную важность. Об 
этом заявил в Париже министр иностранных дел Франции Р Дюма.

"В нынешней ситуации, по нашему мнению, после распада СССР 
Россия берет на себя функции лидера в Содружестве Независимых 
Государств, становится привилегированным партнером в обсуждении



вопросов, касающихся будущего европейского континента, в создании 
условий для гарантирования безопасности народов. В целом мы весьма 
заинтересованы в том, чтобы в рамках СНГ действовал координирующий 
центр".

* * *

По мнению обозревателя газеты "Круа", "О полном 
взаимопонимании между Парижем и Москвой пока говорить рано, и 
программа визита была разработана после долгих усилий. Весьма 
маловероятно также, чтог Франция способна сыграть решающую роль в 
восстановлении Российской экономики. В этом, скорее, преуспеют 
Германия, Италия и США".

* * *

Российско-турецкие отношения.
Министр миностранных дел России А.Козырев и министр 

иностранных дел Турции Х.Четин парафировали в Анкаре договор об 
основах отношений между Российской Федерации и Турецкой 
республикой. Стороны выразили согласие, что этот договор будет 
позднее подписан главами государств.

* * *

О западной помощи.

"Нью-Йорк Таймс" опубликовала статью о б итогах проходившего в 
Давосе Всемирного экономического форума. "В то время как Российские 
экономисты просили Запад до помощи в размере десятков миллиардов 
долларов для стабилизации рубля и продвижения реформ, голоса 
представителей западных промышленных и официальных кругов пугали 
спадом, ростом трудовых издержек и прочили проблемами, 
отвлекающими их силы от спасения бывших советских республик. 
Осторожность западных официальных лиц была столь велика, что, по 
всей вероятности, Россия и другие страны бывшего советского блока явно 
не получат ничего, что по масштабам напоминало бы план Маршалла... и



все же, несмотря на пессимизм и раздражение, по одному пункту было, 
кажется, достигнуто большее согласие. Имеется в виду принятие россии и 
других республик в Международный валютный фонд и Всемирный банк, 
возможно, уже в июле. Вслед за этим в рамках жесткой программы МВФ 
может поступить помощь со стороны промышленно развитых стран".

* * *

3.

Губернаторы 50 американских штатов, собравшиеся на свое 
ежегодное совещание в Вашингтоне, призвали Администрацию США 
"рассмотреть пути расширения бартерной торговли с Независимыми 
Государствами бывшего Советского Союза".

* * *

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РОССИИ
Геннадий Бурбулис: для осуществления реформ необходима 

новая политическая структура.
Какие-то обстоятельства могут смести это правительство и 

поколебать положение президента, но содержание политической 
перспективы не должно от этого зависеть, подчеркнул Госсекретарь РФ 
Бурбулис.

Самым слабым звеном общей политической стратегии Бурбулис 
назвал отсутствие глубокого понимания сути президентского государства. 
"Советы как п редставительный орган власти в их сегодняшнем 
содержании - рудимент старой системы, - сказал он. - Реформы могут 
быть осуществлены только при достаточно жесткой страктуре 
президентства". В нее, по мнению Бурбулиса, должны войти и новые 
органы представительной власти.

* * *

Геннадий Бурбулис встретился с Министром иностранных дел 
Норвегии.

Основной темой беседы стал вопрос о разграничении между 
Россией и Норвегией континентального шельфа Берингова моря.



"У нас нет никакого резона затягивать этот вопрос”, - заявил 
Геннадий Бурбулис.

Окончательно этот вопрос предполагается решить во время визита 
в Осло министра иностранных дел России Андрей Козырева.

* * *

4.

Министр промышленности критикует вице-президента.

Министр промышленности России Александр Титкин выступил с 
жесткой критикой вице-президента Александра Руцкого и спикера 
парламента Руслана Хасбулатова. По его словам, на заседании 
правительства в ноябре 1991 года, когда принималось решение о 
либерализации цен, Руцкой "громче всех выступал" за этот шаг. Титкин 
назвал последнее выступление Руцкого, где тот ставит под сомнение 
либерализацию цен, предательством.

По словам министра, Хасбулатов в качестве лидера парламента в 
большей степени причастен к ответственности за сложившуюся 
ситуацию, чем те члены правительства, которые не являлись членами 
парламента. "Противостояния правительства и парламента нет, а есть 
противостояние Хасбулатова и правительства", - заявил он. Объяснил это 
министр стремлением части политического руководства
дистанциироваться от совместно выработанного курса.

* * *

Российские войска будут выводиться из Прибалтики.

В связи с тем, что вооруженные силы бывшего СССР, 
дислоцированные в Прибалтике, переходят под юрисдикцию России, 
"меняется интонация" самой проблемы вывода войск и "рисунок ее 
практической реализации", заявил государственный секретарь России 
Геннадий Бурбулис.

Наша цель выполнить все наши обязательства, естественно, не в 
ущерб европейской безопасности", - сказал он. Вместе с тем Бурбулис 
подчеркнул, что концепция взаимоотношений России с Литвой, Латвией 
и Эстонией по проблеме вывода российских вооруженных сил "лишь



формируется". "Нам сейчас нужно еще определиться", - сказал 
госсекретарь.

* * *

Россия и Турция рассматривают друг друга как партнеров в 
азиатском регионе.

Россия и Турция договорились в рамках специальной рабочей 
группы обмениваться опытом проведения экономических реформ. 
Министр иностранных дел России Андрей Козырев заявил, что Россия и 
Турция не рассматривают друг друга как соперников, а готовы развивать 
сотрудничество, в том числе со среднеазиатскими республиками, 
входящими в СНГ.

* * *

Андрей Козырев предлагает, чтобы Министры иностранных дел 
стран СНГ участвовали во встречах лидеров Содружества.

Президенты выиграют, если будут больше опираться на советы 
профессиональных дипломатов, поскольку поиск договоренностей - в 
природе дипломатии", - сказал Андрей Козырев. Он отметил большое 
значение предстоящей в Москве встречи министров иностранных дел 
Азербайджана, Армении и России, которая призвана "подкрепить 
посредническую миссию" Бориса Ельцина и Нурсултана Назарбаева по 
урегулированию ситуации в Нагорном Карабахе.

* * *

5. "

Министр Шохин о позиции Правительства в проведении 
реформ.

550 рублей составил в январе минимальный прожиточный 
минимум, основанный на потреблении лишь 10 основных видов 
продуктов. Об этом сообщил на пресс-конференции 5 февраля вице- 
премьер России, министр труда и занятости населения Александр 
Шохин. По его словам, в первый месяц экономической реформы цены 
выросли в среднем в 3-3,5 раза по сравнению с декабрем, и в 10-15 раз по 
сравнению с январем прошлого года. Правительство же, заметил



министр, планировало рост цен в 2-2,5 раза. К концу 2-го квартала 1992 
года рост цен, по его словам, замедлится до 10 проц. в месяц.

Шохин заявил, что на правительство сегодня оказывают давление 
различные силы, требующие среьезных корректировок реформ. Он 
признал, что некоторые корректировки необходимы, но при этом они не 
должны изменять общий курс реформ. Шохин отметил, что 
правительство еще не получило высокого дохода в казну, так как новая 
налоговая система только вводится в действие. По словам министра, 
принятое снижение налога на добавленную стоимость группы товаров 
приведет "к дыре в бюджет, размером в 25-30 млрд.рублей". Еще 15 млрд. 
понадобится для компенсационных выплат пенсоинерам в феврале, 
которые в среднем составят около 200 рублей на человека.

Министр также сообщил, что правительство пойдет на постепенное 
увеличение зарплаты работникам бюджетных организаций.

* * *

В ПАРЛАМЕНТЕ РОССИИ

Заявление Российских парламентариев.
Комиссия по национально-государственному устройству и 

Межданциональным отношениям Российского парламента выступила с 
заявлением, в котором, в частности, говорится: "В последние месяцы 
российское общество взволновано решениями съездов национальных 
общественных движений по провозглашению новых национально
государственных образований и формированию альтернативных органов 
власти. Эти действия не отражают реальных общественных потребностей 
и не имеют правовой базы. Одним из последних проявлений подобных 
действий явился Татарский курултай, на котором прозвучало стремление 
создать альтернативный законно избранному Верховному Совету 
республики Меджлис. Такого характера шаги предприняли также 
национальные движения в Карардино-Балкарии, Карачаево-Черкессии, 
общественное мнение взбудоражено событиями в Чечено-Ингушетии, 
нестабильной политической обстановкой в Адыгее.

В этих условиях мы считаем обязанностью Верховного Совета 
России перинять конституционные меры для предотвращения опасного 
развития событий в стране.

6.



Депутаты обратились к Верховным Советам, руководителям всех 
республик в составе Российской Федерации, правоохранительным 
органам с призывом принять исчерпывающие меры по предотвращению 
эскалации межнациональной розни и обеспечению безопасности и 
законных прав всех граждан Российской Федерации.

* * *

О ПРЕЗИДЕНТЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
"Либерасьон" пишет: "На пути от Кэмп-Дэвида до Елисейского 

Дворца Президент Ельцин завоевывает международное признание; в 
котором Запад так долго ему отказывал.

* * *

7.

"Борис Ельцин приезжает в Париж в лучах успеха своей недавней 
встречи с Дж.Бушем и с твердым намерением вычеркнуть недобрые 
воспоминания о своем последнем приезде во Францию, - пишет газета 
"Круа", - Однако Российский Президент не кажется триумфатором и не 
слишком-то уверен в себе: экономическая реформа пока сумела только 
подбросить цены в четыре раза, не заполнив прилавков продуктами, а 
приватизация так и не сдвинулась с мертвой точки. В то же время 
авторитет главы российского государства среди населения остается 
высоким: его позиции по-прежнему крепки, и, согласно последним 
опросам общественного мнения, около 60 проц. россиян доверяют своему 
первому Президенту".

* * *

РЕГИОНЫ РОССИИ
Обращение к Б.Н.Ельцину.

Совет хозяйственных руководителей Кировской области направил 
обращение Президенту России Борису Ельцину, в котором в частности, 
говорится: "По сравнению с январем прошлого года реализация 
населению области мясопродуктов снизилась в пять раз. Потребление 
молочных изделий сократилось в два с половиной раза, промышленых



товаров - в десять раз. Не находит сбыта, продукция производственно
технического назначения, которую в ыпускают предприятия оборонного 
профиля.

Совет просит "зафиксировать умеренно обоснованные цены в 
базовых отраслях промышленности на сырье, материалы и топливно- 
энергетические ресурсы, запретить продажу за границу сырья и 
материалов, установить п редельный уровень рентабельности 
производства в 25-30 процентов, а также срочно принять закон и 
программу конверсии оборонных отраслей промышленности".

* * *

Учредительный съезд РДДР откроется 15 февраля в Нижнем 
Новгороде.

Ожидается приезд сюда Анатолия Собчака, Гавриила Попова, 
Александра Яковлева. Участие в съезде Эдуарда Шеварднадзе под 
вопросом, так как в связи с обострением ситуации в Закавказье он, 
возможно, поедет к себе на родину.

А накануне лидер общества "Память" Дмитрий Васильев встретился 
в Нижнем Новгороде со с овими сторонниками.

* * *

8.

Во Владивостоке вновь введены талоны на продовольствие.
Бутылка в одки, килограмм сахара и по 500 граммов крупы и 

макаронных изделий - таков месячный набор продуктов, гарантируемых 
каждому жителю Владивостока по продовольственным талонам, вновь 
введенным здесь с 5 февраля.

* * *

Чаще других в январе бастовали российские учителя и врачи.

Как сообщили в Госкомстате республики, забастовки проходили в 
164 учреждениях образования и 67 здравоохранения, в них приняли



участие около 21 тыс.человек. А всего в январе бастовали 242 
предприятия в 15 областях России.

* * *

9.

Старательские артели Сибири хотят избавиться от монополизма 
государственных золотодобывающих объединений.

Создать свою ассоциацию намерены старательские артели Сибири. 
Они хотят сами продавать добытое ими золото государству по ц енам, 
установленным правительством, а не объединениями.

Монопольное занижение цен объединением "Лензолото" вызвало 
протест старателей Иркутской области. На 25 февраля назначен съезд 
старательских артелей.

* * *

Железнодорожники Воркуты готовы бастовать.
Если требования железнодорожников не будут выполнены, 

локомотивное депо "Воркута-Инта" намерено продолжить забастовку, 
прерванную 30 декабря 1991 года.

* * *

О ВООРУЖЕННЫХ СИЛАХ

Приветствовав в общем плане российские и американские 
предложения, министр иностранных дел Франции РДюма , однако, 
заметил, что, по его мнению, "следует идти гораздо дальше и гораздо 
быстрее" с тем, чтобы в кратчайшие сроки сократить ядерные арсеналы 
до уровня "минимальной достаточности".

Комментируя высказанную Президентом России идею создания 
глобальной системы противоракетной обороны, министр иностранных 
дел Франции заявил: "Было бы непостижимо, если бы в космосе 
развернулась новая гонка вооружений в момент, когда приоритетом



является ликвидация избыточных военных потенциалов тех государств, 
которые еще вчера могли называть себя двумя сверхдержавами".

Одновременно Дюма высказал мнение, что США и России в 
долгосрочной перспективе не удастся вечно сохранять главенствующую 
позицию в процессе разоружения, поскольку исчезновение 
"двухполюсного мира" более не оправдывает такое положение. 
Ускорение ядерного разоружения, по мнению Дюма, позволит положить 
конец этому положению, которое он охарактеризовал как "один из 
последних остатков холодной войны".

Дюма прежде всего обратил внимание на проблемы, вызванные 
распадом СССР. Конечно, и речи не может быть о вмешательстве во 
внутренние дела СНГ, сказал он, однако "в определенных вопросах 
двусмысленность нетерпима. Прежде всего это касается вопроса о 
контроле над ядерным оружинем".

В этой связи Дюма подтвердил, что встреча представителей четырех 
держав, располагающих ядерным оружием, с инициативой проведения 
которой осенью прошлого года выступила Франция, будет проведена. В 
минувшие дни согласие на участие в ней дали Соединенные Штаты, и 
теперь остается согласовать ее точные сроки. Он не уточнил, кто именно 
будет представлять на этой встрече бывший СССР. Как отмечает 
агентство Франс Пресс, "по всем признакам, Содружество Независимых 
Государств будет представлять Россия, что, впрочем, не исключает 
присутствия на встрече представителей других ядерных республик СНГ".

* * *

10.

Предложения Канцлера Австрии.

Федеральный канцлер Австрии Враницкий по окончании 
очередного заседания Правительства страны выступил с предложением о 
крупных закупках западными государствами вооружений в СНГ. 
Поскольку закупленные вооружения будут либо консервироваться, либо 
уничтожаться, это станет вкладом в укрепление международной 
безопасности и предотвратит утечку вооружений СНГ в арабские страны. 
Враницкий предложил осуществить эти закупки по каналам 
Европейского банка реконструкции и развития за счет сокращения 
военных расходов стран Запада. Касаясь масштабов возможной сделки,



и.
канцлер сказал, что "одного миллиарда долларов для этого будет явно 
маловато".

* * *

Воинские части бывшего Союза, размещенные на территории 
Азербайджана, должны находиться под юрисдикцией республики, заявил 
на встрече с преподавателями и курсантами Каспйского высшего 
военного учитища заместитель председателя Верховного Совета 
Азербайджана.

* * *

Мнение КЛауэлла.
Председатель комитета начальников штабов Вооруженных сил 

США К.Пауэлл на встрече с журналистами высказал мнение, что в 
результате распада Советского Союза и экономического хаоса в СНГ 
новая военная угроза Европе может возникнуть лишь через много лет, в 
случае если Россия изменит свою политику и восстановит свою военную 
мощь.

* * *

"Нью-Йорк Таймс" о сокращении вооружений.
Бывший сотрудник Совета национальной безопасности США 

Р.Моррис: "Соединенным Штатам следовало бы определить п 
остсоветскую Россию в сокращении как ядерных, так и обычных 
вооружений.

Создание гигантского ядерного преимущества в условиях у падка 
России означало бы мир, подобный версальскому, который в конце 
концов подлежал бы пересмотру.



Российско-украинские переговоры по Черноморскому флоту 
практически зашли в тупик.

Об этом заявил 5 февраля на брифинге командующей ВМФ 
адмирал флота Владимир Чернавин. Он подчеркнул, что "речь должна 
идти не о разделе Черноморского флота, а о том, что Украина вправе 
иметь свой флот".

Говоря о намеченной на 14 февраля встрече глав государств СНГ в 
Минске Чернавин заявил, что "военные безусловно подчинятся решению 
политиков".

* * *

В ГОСУДАРСТВАХ СНГ

К встрече глав правительств стран СНГ.
На проходившем в Минске заседании рабочей группы по 

подготовке встречи 8 февраля в Москве глав правительств стран-членов 
СНГ согласована следующая повестка дня:

1 .0  снабжении и финансировании Вооруженных сил СНГ в первом 
квартале 1992 года;

2. О централизованных закупках по импорту продовольствия, 
сельскохозяйственного сырья, материалов и средств защиты растений за 
счет зарубежных кредитов;

3. Регулирование экономических взаимоотношений государств по 
поставкам продукции;

4. О дифференцированном подходе к уровню рентабельности (в 
пределах 50 проц.);

5. О координации межгосударственных отношений в области 
электроэнергетики государств-членов Содружества;

6. Межгосударственное соглашение по экологическим проблемам, 
требующим неотложных согласованных действий;

7. Об организации работы гидрометеорологической службы в 
Содружестве;

8 .0  финансировании расходов по содержанию рабочей группы;

9. О предложении по поводу статуса акционерного общества 
"Автосельхозмашхолдинг".

12.



По неизвестным причинам на заседание рабочей группы не 
прибыли представители Азербайджана и Украины.

* * *

13.

Завершен съезд нефтепромышленников и создан их союз.

В учредительном съезде участвовали делегаты России, Украины, 
Белоруссии и других стран СНГ. Были заключены прямые контракты 
между сибирскими нефтяниками и нефтепереработчиками не только 
России, но и других республик бывшего Советского Союза.

Союз нефтепромышленников намерен издавать свои газету и 
журнал на русском и агнлийском языках, а также на языках республик 
СНГ.

* * *

Азербайджан
Бакинские таксисты, бастовавшие 4 дня, добились снижения оплаты 

за проезд. Километр поездки теперь будет стоимть не два, а один рубль.

Президент Азербайджана А.Муталибов опроврег слухи о том, что 
Азербайджан готов принять войска ООН для размещения в Нагорном 
Карабахе.

Речь может идти о визите общественных деятелей, независимых 
наблюдателей, журналистов, но ни в коей мере о каком-либо 
вмешательстве во внутренние дела Азербайджана, а там более о каком-то 
военном присутствии.

Армения

"Распространяемые азербайджанской стороной слухи о том, что в 
Нагорном Карабахе находятся иностранные наемники я вляются 
очередной выдумкой", - заявил секретарь специальной комиссии 
Верховного Совета Армении по вопросам Арсаха (Нагорного Карабаха) 
профессор Сурен Золян.



По его мнению, "выдумка об иностранных наемниках пущена в ход 
азербайджанской стороной специально для того, чтобы оправдать все 
более тесное сотрудничество в военной области между Азербайджаном и 
Турцией".

* * *

14.

Молдова
3 тонны зерна за холодильник, за мотоцикл - 15.

В Молдове сегодня можно купить телевизор, холодильник или 
другой дефицитный товар только при условии сдачи государству зерна.

Заключен долгосрочный торговый договор между Молдовой и 
Румынией. Отныне торговля между странами будет осуществляться по 
мировым ценам. Договор предусматривает также заключение 
контрактов непосредственно между предприятиями.

* * *

Таджикистан

В Душанбе подписано межправительственное соглашение о 
торгово-экономическом сотрудничестве между Таджикистаном и 
Татарстаном.

* * *

Туркменистан

Туркменистан готовится к визиту Джеймса Бейкера.

Прибытие Дж.Бейкера, как сообщили в МИДе Туркменистана, 
планируется после 10 февраля.

* * *

Приветствовав в общем плане российские и американские 
предложения, министр иностранных дел Франции РДюма , однако, 
заметил, что, по его мнению, "следует идти гораздо дальше и гораздо



быстрее" с тем, чтобы в кратчайшие сроки сократить ядерные арсеналы 
до уровня "минимальной достаточности".

Комментируя высказанную Президентом России идею создания 
глобальной системы противоракетной обороны, министр иностранных 
дел Франции заявил: "Было бы непостижимо, если бы в космосе 
развернулась новая гонка вооружений в момент, когда приоритетом 
является ликвидация избыточных военных потенциалов тех государств, 
которые еще вчера могли называть себя двумя сверхдержавами".

Одновременно Дюма высказал мнение, что США и России в 
долгосрочной перспективе не удастся вечно сохранять главенствующую 
позицию в процессе разоружения, поскольку исчезновение 
"двухполюсного мира" более не оправдывает такое положение. 
Ускорение ядерного разоружения, по мнению Дюма, позволит положить 
конец этому положению, которое он охарактеризовал как "один из 
последних остатков холодной войны".

Дюма прежде всего обратил внимание на проблемы, вызванные 
распадом СССР. Конечно, и речи не может быть о вмешательстве во 
внутренние дела СНГ, сказал он, однако "в определенных вопросах 
двусмысленность нетерпима. Прежде всего это касается вопроса о 
контроле над ядерным оружинем".

В этой связи Дюма подтвердил, что встреча представителей четырех 
держав, располагающих ядерным оружием, с инициативой проведения 
которой осенью прошлого года выступила Франция, будет проведена. В 
минувшие дни согласие на участие в ней дали Соединенные Штаты, и 
теперь остается согласовать ее точные сроки. Он не уточнил, кто именно 
будет представлять на этой встрече бывший СССР. Как отмечает 
агентство Франс Пресс, "по всем признакам, Содружество Независимых 
Государств будет представлять Россия, что, впрочем, не исключает 
присутствия на встрече представителей других ядерных республик СНГ".

* * *

15.

Узбекистан
Указом Президента Узбекистана Каримова узбекское 

информационное агентство УЗТАГ преобразовано в национальное 
информационное агентство Узбекистана - УЗА.



Украина
Украина - ФРГ.
В Бонне состоялась встреча Федерального канцлера ФРГ Г.Коля с 

Президентом Украины Л.Кравчуком.

Кравчук подчеркнул заинтересованность Украины в развитии 
тесного сотрудничества с Европейским сообществом. Германия окажет в 
этом необходимую поддержку. Планируется заключить соглашение об 
основах взаимоотношений.

На итоговой пресс-конференции Президент Украины заявил, что в 
республике предприняты практические шаги по созданию условий для 
возвращения на Украину немцев, насильственно депортированных с 
началом второй мировой войны. Подписан Указ о создании 
специального фонда помощи переселенцам, которым будет руководить 
представитель немецкого меньшинства. Все программы согласуются с 
местными властями. До сих пор не было зарегистрировано никаких 
протестов со стороны украинского населения.

Кравчуук подтвердил взятые Украиной обязательства по 
разоружению и выплате внешней задолженности. Он также подчеркнул, 
что Украина не имеет никаких территориальных претензий к России. "К 
сожалению, - сказал Президент, - определенные круги в Правительстве и 
Парламенте России поднимают вопрос о правомерности передачи Крыма 
Украине в 1954 году. Мы внимательно изучили все документы того 
периода и сделали однозначный вывод, что для подобных утверждений 
нет никаких правовых оснований".

Печать ФРГ о визите Л.Кравчука.

■ Федеральное правительство поступило умно, избежав крайне 
восторженного приема Президента Украины. Слишком уж щепетильны 
отношения между гостем и Российским Президентом Ельциным".

■ Для руководителей стран-членов СНГ стало "политической 
модой при поездках в ФРГ разыгрывать карту немцев Поволжья. 
Поэтому правительству ФРГ не следует проявлять преждевременного 
восторга относительно заверений Президента Украины. Во-первых, для 
немецкий переселенцев выделяются места, на которые претендует 
Россия. Во-вторых, на Украине, а именно в Одессе и Днепропетровске 
уже имеются немецкие поселения и ФРГ оказывает им помощь. В- 
третьих, было бы неправительно превращать 2 млн.проживающих в

16.



бывшем Советском Союзе немцев в какую-то колонну беженцев. Не надо 
забывать, что у немцев была вековая Родина на Волге".

■ "Большинство политиков Содружества Независимых Государств, в 
том числе и Л.Кравчук, не прошли трудного испытания на надежность. 
Как проклятье нависает над ним по-прежнему его прошлое 
коммунистического идеолога, а также его удивительно быстрое 
превращение, происшедшее в ходе августовского путча в Москве. Все, что 
Кравчук с тех пор говорит и делает, служит лишь одной цели - усилению 
украинского национального сознания. А спор вокруг Черноморского 
флота создал дополнительные серьезные препятствия в отношениях с 
другими государствами СНГ и дал почву для подозрений в том, что 
Украинав не в последнюю очередь испытвает и военные амбиции".

■ "Киев, - только тогда может рассчитывать на экономическую и 
финансовую помощь со стороны Германии, когда Украина возьмет на 
себя погашение части долга бывшего СССР. Это четко дали понять 
украинскому Президенту канцлер ФРГ Коль и Министр финансов 
Вайгель. Как заявил Кравчук, его страна выполнит все свои 
международные обязательства.

* * *

В ГОСУДАРСТВАХ БАЛТИИ

Эстония
Вновь повысились цены.

С сегодняшнего дня мука и крупы подорожают в среднем в 2,6-3,7 
раза, макаронные изделия - в 2,7-4,6 раза, хлеб и хлебобулочные изделия - 
в 1,8-3,4 раза. Такое решение было принято в связи с прекращением 
дотаций, а также ростом цен на энергоресурсы.

Предприятия Нарвы под угрозой остановки.

Работники одного из крупнейших предприятий Эстонии - 
Кренгельмской мануфактуры в городе Нарва - стали работать четыре дня 
в неделю из-за нехватки сырья. Не исключают возможности полной 
остановки производства.

В Эстонии нарастает топливный кризис.

В эстонской столице осталось всего несколько тысяч литров 
бензина А-76. В ближайшее время ожидается прекращение подачи газа 
предприятиям, не имеющим для города жизненно важного значения.

17.



МЕЖДУНАРОДНАЯ ИНФОРМАЦИЯ

Заявление Г.-Д. Геншера.
Министр иностранных дел ФНГ Геншен на пресс-конференции в 

Варшаве заявил, что запад кровно заинтересован в становлении 
суверенных государств бывшего СССР, в стабильности их границ и 
надежном контроле над находящимся на их территории ядерным 
оружием. Он поставил будущее Европы в зависимость от того, как 
пойдут дела на Востоке континента. Мы не хотим, чтобы она делилась на 
Европу богатых и бедных. Призвав Польшу и другие государства активно 
в лкючиться в оказание гуманитарной и хозяйственной помощи России и 
другим молодым государствам, в том числе за счет инвестиций в их 
национальную экономику, Гершен сообщил, что именно такую задачу 
ставит перед собой предстоящая конференция Балтийских стран.

* * *

По мнению чехословацких экспертов, общий ущерб от 23-летнего 
пребывания советских войск оценивается в 4 миллиарда крон.

Правительство Чехословакии выплатит 40 млн.крон компенсации 
пострадавшим в результате ввода Советских войск в 1068 году.

* * *

Премьер Госсовета КНР Ли Пэн прибыл с официальным 
визитом в Испанию.

* * *

Статья "Нихон Кейдзай".

Японская газета "Нихон Кейдзай" опубликовала сегодня статью, в 
которой сообщается, что после встречи в Нью-Йорке Киити Миядзявы и 
Президента России Бориса Ельцина, Премьер-министр Японии "занял 
активную позицию в развитии японо-советских отношений и решении 
проблемы северных территорий".

Премьер-министр уже объявил о готовности принять политическое 
решение отношительно судьбы жителей "северных территорий"6



19.
предоставить им право на постоянное жительство на островах в случае 
передачи их Японии, а также компенсировать материальные затраты тем, 
кто пожелает переселиться в этом случае в Россию.

* * *

О продаже ядерных технологий США Ираку.
Телекомпания Эн-Би-Си сообщила в репортаже из Пентагона: 

"имеются свидетельства того, что американская технология в 
определенной степени помогала Саддаму хусейну в создании ядерного 
оружия. Факт продажи Ираку передовой технологии США был 
полностью подтвержден американским министерством торговли.

В настоящее время представители Пентагона, таможенных служб, 
комитетов конгресса и даже инспекторы министерства торговли проводят 
расследование, чтобы выяснить как современная военная технология 
попала из цехов этого завода на военные предприятия Саддама 
Хусейна".

* * *

О предстоящей встрече в Тегеране.
Заместитель Министра иностранных дел Ирана Боруджерди 

заявил, что руководители Азербайджана, Таджикистана, Туркменистана 
и Узбекистана примут участие в предстоящей 16-17 февраля в Тегеране 
встрече на высшем уровне стран-членов организации экономического 
сотрудничества. Когда "после преодоления нынешних трудностей" в 
организацию вступит Афганистан, она будет объединять страны, где 
проживают 300 миллионов человек - четвертая часть всех мусульман 
мира.

* * *

В ЦРУ США.

По сообщению "Вашингтон пост", созданная по указанию 
директора Центрального разведывательного управления США Р.Гейтса 
специальная группа экспертов разработала рекомендации по созданию 
электронной системы передачи разведывательных сообщений для 
высших американских политических и военных руководители. В эту 
информационную систему будут вводиться сверхсекретные сообщения



американских разведывательных органов, полученные как агентурным 
путем, так и с систем спутниковой и другой технической разведки. 
Получателями этой информации будут около 100 "ключевых 
правительственных официальных лиц" и прежде всего Президент США. 
Система, в случае ее утверждения, будет действовать как сверхсекретная 
информационная программа новостей, транслирующая сообщения не 
более чем трехчасовой давности.

* * *

Министр иностранных дел Ирана завил в ходе пресс-конференции 
в Ларнаке на Кипре, что сообщения Западной прессы о якобы имевшем 
место приглашении Ираном на работу советских ученых-ядерщиков 
являются "враждебной пропагандой". Он также опроверг слухи о том, что 
Тегеран и Киев якобы договорились о поставках в Иран оружия с 
Украины.

* * *

Призыв Сирии.
Как сообщает сирийская печать, Министр иностранных дел Сирии 

Аш-Шараа призвал превратить Ближний Восток в зону, полнсотью 
свободную от всех видов оружия массового уничтожения и прежде всего 
ядерного.

* * *

"Нью-Йорк Таймс" сообщает, что "Ирак отверг планы ООН, 
предусматривающие наблюдение за его промышленностью по 
производству вооружений".

20.
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ЛИЧНОЕ ПОСЛАНИЕ С.ШУШКЕВИЧА "ПРЕЗИДЕНТСКОМУ ВЕСТНИКУ"

*** "Хотелось бы, чтобы "Президентский вестник" 
был предельно корректен при анализе высказывании и 
заявлении политических и государственных деятелей и не 
■стал на путь бывших центральных /а сейчас - и 
российских/ средств массовой информации, прнимающих 
свободу слова, как право оценки в последней инстанции 
мнении и действий других.

Будьте1 правдивыми и доброжелательными, Находите в 
себе мужество корректно отображать политические 
реалии. ...

Станислав Шушке^ич,— 
Председатель Верховного Совета 

Республики Беларусь

Послания руководителей невависимых государств публикуются в 
вестнике в порядке русского алфавита.

Сегодня в выпуске:

СОВЕТНИК ПРЕЗИДЕНТА АРМЕНИИ О СИТУАЦИИ В РЕСПУБЛИКЕ _ 
Н.НАЗАРБАЕВ ЗАИНТЕРЕСОВАН В СОТРУДНИЧЕСТВЕ С ГЕРМАНИЕЙ 
А.АКАЕВ ПРОТИВ МАССОВОГО ВЫЕЗДА НЕМЦЕВ ИЗ РЕСПУБЛИКИ 
ВОЕННАЯ ДОКТРИНА М.СНЕГУРА
КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД РОССИИ НЕ В ОППОЗИЦИИ К ПРЕЗИДЕНТУ 
НАБИЕВ ПРИЗВАЛ К СОЦИАЛЬНОМУ СОГЛАСИЮ
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А З Е Р Б А Й Д Ж А Н С К А Я  Р Е С П У Б Л И К А

ПРЕСС-СЛУЖБА ПРЕЗИДЕНТА: КРИЗИС ВЛАСТИ ИДЕТ НА УБЫЛЬ

*** Представитель пресс-службы Президента Азербайджана Фархад 
Мехтиев, комментируя внутриполитическую обстановку в республике, 
подчеркнул, что жа последние полгода после августовского путча кризис 
власти а республике пошел на убыль. Ликвидирована Компартия, 
демонтирован фундамент тоталитарной системы, созданы механизмы 
коневсуса в парламенте. Делаются шаги навстречу оппозиции, представители 
которой получили министерские посты

На сегодняшний день, по мнению Мехтиева, идеи национализма в 
Азербайджане отошли на задний план. "Стержневой идеей" становится 
гражданская стабильность.

Говоря о факторах дисбаланса обстановки в Республике, представитель 
пресс-службы Муталибова указал, что продолжающаяся война в Карабахе 
определяет неустойчивость ситуации. "Нагорный Карабах - целый регион 
республики, и нестабильность там, - по словам Мехтиева, - сохраняет угрозу 
вовлечения в конфликт весь западный Азербайджан".

Р Е С П У Б Л И К А  А Р М Е Н И Я

СИТУАЦИЯ В РЕСПУБЛИКЕ: ВЗГЛЯД ПРЕЗИДЕНТСКОГО АНАЛИТИКА

*** Советник Президента Армении Левона Тер-Петросяна заявил 
корреспонденту "ИФ'\ что внутренняя политическая жизнь в Армении - 
"довольно здоровая, а внешнеполитическая ситуация имеет тенденцию к 
улучшению". По мнению Журайра Лиларитяна, ведущего анлитика в 
аппарате главы государства, международное признание Армении • дело 
практически решенное. Это. считает он, даст возможность получать от 
международных инвесторов не только техническую помощь, но и кредиты.

Липаритян полагает, что нынешняя ситуация в Республике 
благоприятствует более интенсивному привлечению иностранных капиталов 
в экономику Армении.

По словам советника Президента, в настоящий момент Армении "нет 
необходимости признавать независимую Нагорно-Карабахскую Республику, 
поскольку втот шаг пока что может иметь лишь символическое значение". 
"Мы сможем действовать более свободно и принесем больше пользы 
Карабаху без его официального признания", сказал он. При таком подходе 
наша политика в отношении этой проблемы "может быть более гибкой и 
вызовет меньшую конфронтацию” подчеркнул Липаритян.

Справка "Интерфакса”: 46-летний Ж.Липаритян гражданин 
Соединенных Штатов Америки. Он окончил Калифорнийский университет, 
специалист по международным отношениям. Занял пост советника 
Президента в ноябре прошлого года. Ранее возглавлял отдел анализа и 
информации а Верховном Совете республики.

Р Е С П У Б Л И К А  К А З А Х С Т А Н

Н.НАЗАРБАЕВ ЗАИНТЕРЕСОВАН В СОТРУДНИЧЕСТВЕ С ГЕРМАНИЕЙ

*** 10.00 /Алма-Атинское время/. В среду Президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев встретился с правительственной делегацией Германии 
во главе с министром экономики Юргеном Меллеманом. В ходе обсуждения 
перспектив двустороннего сотрудничества решен вопрос о создании 
казахско-германского кооперационного совета с участием представителей
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правительств и отраслей экономики, а также научно-иследовательских 
центров обеих стран.

Германия направит а Казахстан группу консультантов по проблемам 
рыночной экономике, откроет в Алма-Ате представительское бюро.

В стадии решения вопрос об открытии авиалинии Алма-Ата» 
Франкфурт-на-Майне. Меллемаи пригласил своего казахстанского коллегу 
принять участие в предстоящей международной конференции министров 
экономики, торговли и промышленности европейских стран и США, которая 
состоится в марте в Бонне. Германскую сторону особенно интересуют два 
вопроса: будущее Содружества независимых государств и пути решения 
проблемы немцев, проживающих в Казахстане.

Н.Назарбаев видит главный смысл предстоящей а Минск# встречи глав 
Содружества /предположительно 14 февраля/ в стабилизации обстановки в 
СНГ, либерализации экономических связей между его членами. В качестве 
конкретных шагов в этом направлении Президент назвал отмену всяческих 
ограничений, лицензирования и квотирования взаимных поставок. К договору 
о снятии ограничений экономической деятельности, который уже существует 
между Казахстаном и Россией, должны присоединиться остальные члены 
СНГ, считает Назарбаев.

Касаясь проблемы казахстанских немцев, он заявил, что при ее 
решении следует ориентироваться "на на российские меры, а заключить 
соответствующее соглашение непосредственно между Казахстаном и 
Германией". Широкое присутствие германского бизнеса а нашей республике, 
заметил Назарбаев, поможет ослабить напряженность в этом вопросе. 
Каждый волен распоряжаться своей судьбой, однако "мы против массового 
выезда немцев'*, подчеркнул Президент.

Говоря о последних российских разоруженческих инициативах, глава 
Казахстана, заявил, что, по его мнению, от идей до их реализации - "как от 
земли до неба". В таких вопросах, считает он, "нужны не поспешность, а 
консультации с военными специалистами, согласование со всеми участниками 
СН Г.______________~ . _________________ _________________________' __________

Справка "Интерфакса": Министр экономики Германии встретился 
также с премьер-министром Казахстана Сергеем Терещенко, 
представителями немецких общественных организаций Алма-Аты. В состав 
германской делегации входит большая группа бизнесменов.

Р Е С П У Б Л И К А  К Ы Р Г Ы З С Т А Н

ПРЕЗИДЕНТ НАЦИОНАЛИЗИРОВАЛ СОБСТВЕННОСТЬ БЫВШИХ СОЮЗНЫХ 
МИНИСТЕРСТВ

••• Президент Кыргызстана Аскар Акаев подписал Указ о передаче в 
ведение органов государственного управления Республики предприятий и 
организаций бывшего союзного подчинения. Ранее они были собственностью 
ряда союзных министерств. Всем перечисленным в Указе предприятиям и 
организациям предстоит ускоренная приватизация. Речь идет как об 
акционировании, так и о создании холдинговых компаний и заключении 
контрактов по управлению предприятиями опытными зарубежными 
предпринимателями.

"Президентский вестник" располагает полным текстом Указа.

А.АКАЕВ ПРОТИВ МАССОВОГО ВЫЕЗДА НЕМЦЕВ

•** Президент Кыргызстана Аскар Акаев прокомментировал по 
просьбе корреспондента "Интерфакса" свой изданный на днях Указ об 
образовании в Республике немецких национально-культурных и национально- 
производственных округов. Цель документа, подчеркнул глава государства, -
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обеспечить этническую, культурную, языковую и религиозную самобытность 
немцеа. Для этого в местах их компактного проживания будут образованы 
национальные округа - Сукулукский и Чуйский. В каждом и» них создаются 
школы, детские учреждения с обучением на немецком языке, а также дома 
культуры, религиозные учреждения, ассоциации фермеров и 
предпринимателей. "Весьма многообещающей" назвал Президент идею 
создания кыргызско-немецких банка и торгового дома, совместных 
предприятий и коммерческих структур.

Акаев констатировал неприятие "гуманных по отношению к немецкому 
меньшинству акций" некоторыми кыргызскими общественными деятелями. 
Он считает беспочвенными их опасения о раздаче "исконных кыргызских 
земель" и о том, что появление немецких округов позволит представителям 
других нацменьшинств претендовать на дополнительные права. В Указе, 
подчеркнул Президент, говорится не об административно-территориальных, а 
о культурных округах и "было бы неверно думать, что немцам предоставлена 
автономия".

Акаев считает "политически недальновидным" допустить продолжение 
массового выезда кыргызских немцев из Республики. "Интересы кыргызов 
нисколько не пострадают, если они поддержат немцев в трудной ситуации", 
сказал он.

Справка "Интерфакса": В последние годы из Республики выехало 
более 30 тысяч немцев. Незадолго до принятия Указа о немецких 
национально-культурных округах Президент Акаев заявил, что 
окончательный "исход" немцев из Кыргызстана "стал бы ощутимой 
потерей для государства".

Л А Т В И Й С К А Я  Р Е С П У Б Л И К А

ПРЕМЬЕР ЛАТВИИ ОБВИНИЛ РОССИЮ В ПОЛИТИЧЕСКОМ НАЖИМЕ

*** Председатель Совета министров Латвии Иварс Годманис обаииил 
российских партнеров в оказании на республику политического нажима. 
Поводом для такого заявления, сделанного им в понедельник на заседании 
парламентской фракции Народного Фронта Латвии, послужил тот факт, что 
в согласованный срок в республику не прибыл состав с бензином из России.
В этой связи глава кабинета подчеркнул, что выполнение экономического 
соглашения между двумя государствами находится под угрозой срыва.

Как сообщипа рижская газета "Диена", И.Годманис намеревается 
обратиться к частным предпринимателям, которые специализируются на 
торговле горючим. "Как они переправят бензин через границу - их дело", 
приводит "Диана" слова премьера. Представители деловых кругов ранее уже 
неоднократно заявляли о готовности своими силами обеспечить республику 
бензином.

Л И Т О В С К А Я  Р Е С П У Б Л И К А

ПРЕБЫВАНИЕ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТА США В ЛИТВЕ ПРОДЛИТСЯ 6,5 ЧАСОВ

*** По информации посольства США в Вильнюсе, пребывание вице- 
президента Соединенных Штатов Америки Дэна Куэйла, который посетит 
Литву 7 феврапя с однодневным визитом, продлится в столице республики 
6,5 часов. Гость встретится с председателем парламента Витаутасом 
Ладсбергисом и главой кабинета Гедиминасом Вагнорюсом. Он выступит на 
пресс-конференции в Верховном Совете, а затем произнесет речь на 
площади Независимости перед зданием парламента. В программе Дэна 
Куэйла зарезервировано время для посещения Вильнюсской телебашни.
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Как уже сообщалось, 6-7 февраля вице-президент США соверижт 
поездку по трем государствам Балтии. Вильнюс будет ее последним 
пунктом.

Р Е С П У Б Л И К А  М О Л Д О В А

ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ ПРЕЗИДЕНТА: СОБСТВЕННАЯ АРМИЯ ОБОЙДЁТСЯ В 3 
МЛРД. РУБЛЕЙ

Член высшего совета безопасности республики, военный эксперт 
Президента Молдовы Николае Киртоакз сказал в эксклюзивном интервью 
"Интерфаксу", что создание собственных вооруженных сил обойдется 
республике примерно в 3 млрд.рублей. Он отметил, что эта сумма могла 
быть намного большей, если бы руководство Молдовы не набрало путь 
строительства профессиональной армии оборонительной ориентации.

Ее численность, по оценке эксперта, составит 12*15 тысяч человек. 
Вооруженные силы будут состоять из главного штаба и нескольких 
самостоятельных бригад. Высшим военным органом станет министерство 
обороны. В оборонительных зонах, на которые планируется поделить 
республику, будут действовать пункты подготовки резерва, организованные 
в бывших учебных центрах ДОСААФ и на базе отдельных армейских 
подразделений. Система подготовки резервистов строится на опыте 
израильских и шведских вооруженных сил.

Руководство Мопдовы, продолжил эксперт, однозначно отказалось от 
стратегических вооруженных сил и любых других сил общего нааначения, 
дислоцированных вне республики. На ее территории, в частности в 
Кишиневе, остается лишь один парашютно-десантный полк, входящий в 
стратегические силы Содружества.

Н.Киртоакэ сообщил также, что эксперты главного командования 
вооруженных сил СНГ определяют окончательный список воинских частей, 
которые останутся в Молдове и будут служить основой для создании ее 
вооруженных сил. Он отметил, что "на территории республики нет воинских 
частей, которые могли бы на все сто процентов вписаться в военную 
концепцию руководства Молдовы". Однако, по его словам,"стрелковое 
оружие, бронемашины и вертолеты необходимы республике".

Военный советник считает, что подготовительный период создания 
собственной армии сил будет завершен к середине нынешнего' года.

Справка "Интерфакса": Уже более 800 офицеров бывшей Совестной 
Армии изъявили желание проходить службу в вооруженных силах 
Молдовы. Этого числа, считают эксперты, достаточно для создания 
офицерского корпуса будущей армии.

Р О С С И Й С К А Я  Ф Е Д Е Р А Ц И Я

Б.ЕЛЬЦИН: РОССИЙСКИЕ ЯДЕРЩИКИ НЕ ОСТАНУТСЯ БЕЗ РАБОТЫ

*** Президент России Борис Ельцин ответил на вопросы журналистов 
в среду перед отлетом во Францию с официальным визитом,

"У нас около 2 тысяч учеиых-ядерщиков, "которые работали не одно 
десятилетие а этой сфере и сейчас, в связи с сокращением и уничтожением 
ядерного оружия работа найдется не всем из них", сказал он. Президент 
сообщил, что российское руководство работает в данном направлении. "Мы 
таких ученых социально защищаем, увеличиваем зарплату", продолжал 
Ельцин. Кроме того сейчас разрабатываются совместные программы с США, 
Англией и Францией, в которых наши ученые будут задействованы. В



частности, по слоаам Б.Ельцина, ядерщики будут участвовать в уничтожении 
атомного оружия.

Нельзя терять, сказал он далее, такое топливо как плутоний и уран. Он 
аысказался за использование этого топлива для атомных электростанций 
после разборки ядерных боеголовок.

Б.Ельцин выразил надежду, что в результате предстоящих переговоров 
в Париже с учетом "наших инициатив" произойдет сокращение и 
французского ядерного оружия: "Темпы развития этого оружия у них 
снизятся, в этом я убежден".

Коснувшись положения с продовольствием в России, Президент сказал: 
"У нас продовольствия значительно меньше, чем ожидалось в связи с 
неурожаем". По его словам, принимаются меры. В частности, на встрече 
глав государств - членов СНГ в Минске 14 февраля намечено обсудить 
вопрос о том, чтобы снабжение продуктами питания по принятым ранее 
соглашениям выполнялось. Иначе, продолжал Б.Ельцин, получится очень 
плохо. Однако, по его же словам, почти все государства "сейчас 
раскачались" в смысле продовольственной помощи России. Основная ее 
доля, сказал Президент, поступит в Москву, Санкт-Петербург, на Урал, в 
Кузбасс и Новосибирск.

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД НЕ ФОРМИРУЕТ ОППОЗИЦИИ ПРОТИВ 
ПРЕЗИДЕНТА

**• Конституционный суд Российской Федерации “не формирует 
оппозиции против Президента РФ, а предостерегает исполнительную, а а 
случае надобности и законодательную власть от срыва во внеправоаую 
пропасть". Об этом заявил в эксклюзивном интервью "Интерфаксу" Валерий 
Зорькин - Председатель КС России, который своим первым и пока 
единственным постановлением в январе этого года отменил Указ Бориса 
Ельцина об образовании Министерства безопасности и внутренних дел 
/МБВД/.

По словам В.Зорькина, КС "рассчитан не на богов, не на иконы, а на 
реальных людей, которым свойственно ошибаться". Промахи же российских 
демократических лидеров, включая Президента, по мнению председателя КС, 
не имеют характера некоей закономерности, а сопряжены с недостатком 
опыта и последствиями тоталитаризма. Практика взаимодействия КС с 
верховными структурами власти России убедила В.Зорькина в серьезности их 
намерений "идти правовым путем", который однако будет долгим и 
тернистым. Расценивая высказывания российских политиков о "политическом, 
а не правовом" характере решения КС об отмене Указа Бориса Ельцина об 
образовании МБВД как “недопустымые", В.Зорькин подчеркнул в то же 
время, что КС не намерен пока прибегать в их отношении к процедуре 
импичмента, которой он по закону может воспользоваться в отношении 
государственных чиновников.

Говоря о созданном недавно Государственно-правовом управлении 
Президента РФ, председатель КС заметил, что правовая служба* безусловно, 
необходима главе государства, однако она должна иметь исключительно 
консультативный характер. Если данная структура приобретет властные 
функции, то это приведет к нарушению фундаментального принципа 
разделения властей. Всякая монопопия в сфере попитики, по утверждению



В.Зорькина, несет угрозу демократии и несовместима с правовым 
государством.________________________________________________________________________

Справка "Интерфакса": Валерию Зорькину - 49 лет. Он выпускник 
юридического факультета МГУ. Специальность по образованию - 
правовед, защитил кандидатскую диссертацию а Московском 
университете. Работал профессором на кафедре конституционного права 
Академии Министерства внутренних дел СССР а Москве. На пост 
председателя КС выдвинут на съезде народных депутатов России в 
минувшем году фракцией “Коммунисты за демократию", лидером 
которой был в то время нынешний вице-президент РФ Апександр Руцкой. 
Женат, имеет взроелую дочь - студентку.

Р Е С П У Б Л И К А  Т А Д Ж И К И С Т А Н

Р.НАБИЕВ ПРИЗЫВАЕТ К СОЦИАЛЬНОМУ СОГЛАСИЮ

*** Президент Рахмон Набиев завершил поездку в Гиссарский район 
Республики. Теме его бесед с жителями региона - социально-экономическая 
ситуация после повышения цен. Глава государства подчеркнул, что трудности 
с продовольствием - временные, "правительство предпринимает все меры для 
того, чтобы исправить положение". Нынешняя сложная обстановка, считает 
Набиев, - не повод для того, чтобы вторую годовщину трагических событий в 
Душанбе /межнациональные столкновения в феврале 1990 года/ "отметить 
массовыми беспорядками или выступлениями против правительства".

Рабочий день Президента в среду начался со встречи /9.00 - время 
местное/, с председателем КГБ Республики Анатолием Стройкиным. По 
сведениям корреспондента "Интерфакса", КГБ не располагает данными о 
подготовке каких-либо массовых волнений или столкновений на 
межнациональной почве.

Ожидается, что в зтот же день Президент продолжит поездки по 
зайонам Республики.________________________________________________________________

Справка "Интерфакса": В связи с предстоящим трауром в память о 
жертвах февральской трагедии 1990 года в Душанбе под вопросом 
оказывается намеченный ранее на 12 февраля приезд госсекретаря США 
Джеймса Бейкера в столицу Таджикистана. В зтот день по Указу 
Президента Наоиева должен быть приспущен государственный флег 
Республики. Сейчас МИД Таджикистана по диппоматическим каналам 
старается внести необходиммые коррективы в график поездки.

ПРЕЗИДЕНТ СОБИРАЕТСЯ В ИРАН

*** Несмотря на неоднократные уверения президенте Республики 
Таджикистан Рахмона Набиева о том, что первой его зарубежной повадкой 
станет повадка в Иран, первым туда отправился предсвдатвпь Исламской 
партии "Возрожданив" Мухаммад Химматов. В управлении по делам религии 
кабинета министров Республики Таджикистан корреспонденту "Интерфакса" 
разъяснили, что данный визит носит "чисто религиозный характер" и не 
меняет приоритетов Президента f______  —'ftf-- __

Справка "Интерфакса": Исламская партия "Возрождение", 
Демократическая партия Таджикистана и народное движениа "Растахез" 
официально заявили через прессу о том, что никаких массовых 
беспорядков или погромов или выступлений против русскоязычного 
населения не готовится. Их блок требует от правительства выполнить 
обещание по полной реабилитации всех осужденных вследствие 
февральских событий 1990 года и наказания истинных виновников.
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Р Е С П У Б Л И К А  У З Б Е К И С Т А Н

И.КАРИМОВ: "МЫ НЕ ИЗОБРЕТАЕМ ВЕЛОСИПЕД"

*** Во »торник вечером по республиканскому телевидению было 
передано выступление Президента Ислама Каримова на Всемирном 
экономическом форуме в Давосе.

За годы советской власти, заявил глава государства, Узбекистан с 
территорией, равной Франции и 21-миллионным населением, стал 
"полигоном бездумного хозяйствования и казарменного социализма и в 
итоге имеет зкономику с сырьевой направленностью, не способной 
удовлетворить элементарные потребности населения". Он констатировал 
богатейший потенциал Республики, обладающей запасами золота, редких и 
цветных металлов, газа, угля, других минерально-сырьевых ресурсов.

Основными задачами на ближайшую переспективу И.Каримов назвал 
выход из состояния политического и экономического кризиса, восстановление 
духовных н национальных ценностей, обеспечение межнационального и 
гражданского согласия. Он считает необходимым дат* свободу 
предпринимательству и частной собственности, избавиться от иждивеическои 
психологии, полностью освободить экономику Узбекистана от 
идеологизации, а общество - от диктата одной идеологии. Войти в рынок, 
подчеркивает Каримов, необходимо без серьезных социальных потрясений.

"Мы не изобретали велосипед, а многое переняли из опыта твких 
стран, как Великобритания, Южная Корея, Сингапур, Турция" заметил 
Президент, говоря о принятых парламентом экономических законах. Он 
заверил иностранных партнеров в надежности их инвестиций а народное 
хозяйство Узбекистана.

У К Р А И Н А

Л.КРАВЧУК О ДОЛГАХ БЫВШЕГО СОЮЗА

*** Президент Украины Леонид Кравчук заявил на встрече с 
журналистами, что "Киев заинтересован а доброседских отношениях с 
Германией, другими государствами региона и готов создать для этого 
политические, экономические и другие условия". По словам Президента, 
благоприятное геополитческое положение Республики позволяет ей внести 
важный вклад в дело мира, стабильности и сотрудничества на континенте.

Украина, заявил Кравчук, никогда не отказывалась от долевого участия 
а погашении внешнего долга бывшего СССР. "Однако сейчас, когда 
Советский Союз прекратил, так же как и союзный Внешэкономбанк, 
существование, Украине выступает с инициативой проведения международной 
конференции по проблеме долгов бывшего СССР.

Тфавраляфевраля 1992 года


